

Christiani Raymond : récit d'évasions

1^{ère} évasion

Prisonnier au Stalag VA¹, je me suis enfui dans la nuit du 1^{er} janvier 1941, profitant de la négligence des sentinelles allemandes qui se trouvaient en état d'ébriété. J'ai traversé le Rhin à Germersheim et fus repris le 17 du même mois alors que je me faufilais dans un wagon de marchandises à Pirmasens. Je subis une peine de deux mois de prison au Stalag VA. Ma peine terminée, on m'envoya au kommando de Kustin où je suis arrivé le 9 avril 1941.

2^{ème} évasion

Avec un camarade nommé André Oscoffon, qui demeurait à l'époque à Marseille, 6 rue de l'Eglise et dont je regrette d'avoir perdu la trace, j'ai écrit à plusieurs reprises à cette adresse sans avoir de réponse, nous nous sommes enfuis la nuit du 5 juillet 1941. Nous fumes repris à Leipzig dans un train de voyageurs qui nous emmenait à Stuttgart. Nous fumes envoyés à Berlin où nous passâmes en jugement car nous avions dérobé des vêtements civils. Condamnés à trois mois de compagnie disciplinaire, ainsi qu'au remboursement des dits vêtements, nous étions gardés par de jeunes S.S. Notre peine accomplie, nous fumes séparés et je fus envoyé au Stalag III C et de là à Cobbus kommando n° 732 où je suis arrivé le 22 février 1942.

3^{ème} évasion

Etant parti en corvée en dehors du camp, je m'enfuis le 12 mai 1942 à travers les bois. Je fus repris une nouvelle fois dans la nuit du 28 mai 1942 à Dresden alors que je cherchais un train en partance dans la direction de la frontière française. Expédié au Stalag IIIB à Furstenberg, je fus emprisonné dans l'attente d'un convoi en partance pour Rawa-Ruska, camp 325, où j'arrivais le 20 juin et fus affecté au bloc n°3. Je quittais Rawa-Ruska avec un convoi de Nord-Africains où j'avais réussi à me faire admettre. Le convoi arriva le 18 octobre 1943 à Ludwigsbourg. Je fus envoyé dans une usine comme soudeur électrique.

4^{ème} évasion

Après m'être procuré des vêtements civils, je m'enfuis une nouvelle fois le 19 juin 1944. J'ai traversé le Rhin à proximité de Seltz, puis la ville de Haguenau. Je fus repris le 12 juillet 1944 à Phalsbourg, et renvoyé au Stalag VA.

Toutes mes évasions n'eurent qu'un seul but : réussir à rentrer en zone libre pour m'intégrer dans les Forces de la France Libre afin de continuer la guerre par n'importe quel moyen.

1 Ludwigsbourg, dans la banlieue de Stuttgart.